

(5) 2009年(平成21年)1月25日

生産性

裁判員制度とは

裁判員制度への準備

①

刑事司法を大きく変える裁判員制度がいよいよ今年の5月21日から始まる。裁判員制度の概要と企業対応のポイントを中心に、3回にわたって紹介する。

あらためて、裁判員制度とはどんな制度なのであるか。裁判員制度とは、国民が裁判に参加することで、身近で分かりやすい裁判の実現、司法への信頼向上を目的に実施される制度で、司法制度改革の一環としてスタートする。

対象になる裁判は、刑事案件のうち、国民の関心の高い重大犯罪（殺人、強盗致死傷等）に限られる。裁判の期間は、9割の事件が5日以内で終わると見込まれている。国民から選ばれた6人の裁判員が、3人の裁判官と一緒に、被告の有罪無罪、量刑を決める。裁判官から、ていねいな説明を受けられるため、特に詳細な法律的な知識は不要とされている。

選任方法については、20歳以上の有権者の中から、裁判員候補者名簿に記載された人に、毎

年12月頃、通知が送付される。名簿は翌1年間有効で、事件ごとにこの名簿の中からくじで候補者が選ばれ、中から裁判所の呼び出し、質問を経て、最終的に辞退者等を除き、6人の裁判員に絞られる。事件によってはこの他に補充裁判員も選任される。

仕事の忙しさを理由に辞退できるのか

ところで、多くのビジネスマンが抱く疑問の一つは、「仕事をの忙しさを理由に辞退できるか」ということである。

裁判員制度は国民の義務であり、単に忙しいというだけでは辞退できない。「重要な仕事で

休暇・給与など就業規則の明確化が必要

社会保険労務士法人
社工ール代表
特定社会保険労務士
鎌倉 珠美

立てをすることはできるが、会社が辞退の申し立てをするよう強制することはできない。

一方、企業側として企業の関心が高い休暇・給与の扱いについての規定方法として一つは、「会社は裁判員に選任された社員に対し、休暇等を与える必要があるか。給与の扱いはどうすべきか」ということである。

労基法第7条は「使用者は、労働者が労働時間中に公の職務を執行するために必要な時間を請求した場合においては、拒んではならない」と定めている。

裁判員の職務は「公の職務」にあたるため、会社は必要な時間と費用を与えなければならない。

では、裁判員に支払われる日当はいくらか。

裁判員候補者は1日8千円以内、裁判員・補充裁判員は1万円以内で裁判所が定める額とされている。日当の性格は、職務に対する報酬ではなく、職務を行ったこと等を理由とする「不利益取扱い」は禁止されている。

また、裁判員の職務を行うために休暇と判断された場合のみ辞退でき、特に詳細な法律的な知識は不要とされている。

選任方法については、20歳以上の有権者の中から、裁判員候補者名簿に記載された人に、毎

員業務に対して会社が賃金を支払うことまでは求められない。有給か無給かはあくまで各会社の判断に委ねられており、会社は就業規則に給与の扱いを明確にしておく必要がある。

として辞退の申し立てをしておるとして辞退の申し

た。本人がこれに該当する。裁判

(3回連載)